



# EL FARO

PERIÓDICO REPUBLICANO DEMOCRÁTICO

SE PUBLICA LOS JUEVES

Suscripción: 1 peseta trimestre  
Anuncios a precios convencionales

Calle de San José núm. 20  
(A DONDE DEBE DIRIGIRSE LA CORRESPONDENCIA)  
HAY BUZÓN

Como órgano de unión republicana, este periódico es defensor de los republicanos de todos matices.  
Para los mismos están abiertas siempre estas columnas.

## No les creais

A los que os digan que tal como hemos encontrado las cosas de este mundo así debemos dejarlas, no les creais; son unos hipócritas. Los que eso dicen, para viajar por tierra lo hacen en tren y no en galera; si por mar, lo hacen en los mejores vapores y no en barcos de vela. Hacen uso de la luz eléctrica a todo pasto si pueden y dejan para los otros la luz de aceite y petróleo. En algunas catedrales está establecida la electricidad. A qué usar el pararrayos en los campanarios imperando ya la cruz? ¡Hipócritas! Todos los que hablan mal del progreso, todos los estacionarios, son unos hipócritas. Mañana que en España esté establecida la república, serán republicanos como hoy son monárquicos, porque impera la monarquía. Si prevaleciera el criterio de esos rutinarios de conveniencia, pues saben aprovecharse de todas las ventajas de su tiempo, dejando para los demás los compromisos y palos si los hay, quedaría de hecho establecido el fatalismo, siendo así que éste es la negación del yo, de la conciencia, y el que se niega así mismo niega a Dios. Y en absoluto, ya que en este caso no hay excepciones, todos los que así obran son deístas de aquel Dios pequeño hechura de los hombres, que premia y castiga, que tiene réprobos y elegidos, siendo así que Dios es más grande, pues la humanidad entera, el Universo. La conciencia que inspira al esquimal, es la que inspira al europeo con la sola diferencia que el radio de acción que desarrolla la conciencia de éste a la de un esquimal, de un hotentote ó de un indio salvaje, está en relación directa de sus grados de inteligencia. Pero ya sea de un modo ó de otro, hijos de Dios son los unos y los otros, ya tengan mucha ó poca inteligencia, ya profesen esta ó la otra religión, ya sean blancos ó amarillos, todos estamos eslabonados formando la extensa cadena que con los demás reinos de la naturaleza constituye el Universo, alma tipo, y todo el Universo es Dios.

El fatalismo que impera en el Korán de Mahoma y aquí también sin Korán y sin Mahoma, es la peor calamidad de que puede adolecer el género humano. Hay que combatir á todo trance, para bien suyo y el nuestro su errónea teoría. Si el gran Colón hubiese seguido el sistema rutinario del *dejad hacer, dejad pasar*, el escudo de armas español no hubiera podido ostentar el honroso *NON PLUS ULTRA* y hoy no gozaríamos de la satisfacción inmensa que resulta de haber llevado más allá del Océano la ilustración europea y de haber descubierto la existencia de hermanos nuestros que tal vez siempre hubiéramos ignorado.

A *dejad hacer*, aun sufriríamos el yugo de los emperadores romanos, los cuales para distraer sus horas de ocio las dedicaban á echar esclavos al circo, para ser estos, los esclavos,

no los emperadores, devorados por las garras de hambrientos tigres y leones.

A *dejad hacer*, aun hoy veríamos á la Santa Inquisición, persiguiendo y tostando hereges, por el solo delito de no querer comulgar éstos con ruedas de molino.

Nuestros padres nos enseñaron que debíamos pedir á Dios el pan nuestro de cada día, y hoy creo se educa mejor á los hijos inculcándoles la idea de que á Dios no se le debe pedir, sino que debe ganarse por el esfuerzo propio, todo lo que se necesita para la vida del espíritu y de la materia. Dios al darnos vida, nos dió igualmente un cerebro para pensar, un corazón para sentir y una voluntad para obrar. Y nos lo dió para desde el momento que tuviéramos uso de razón, desarrollar con la emplitud posible esas tres facultades psíquicas que distinguen al hombre de los demás seres del reino animal.

El hombre por ley natural y por el solo hecho de ser tal, tiene derechos inalienables, indiscutibles é imprescriptibles que nadie debe legislar so pena de lesa humanidad, como son: el derecho á la vida, á la libertad, á constituirse en familia, á reunirse, á asociarse, á manifestar sus ideas políticas, sociales, religiosas, filosóficas y científicas sin traba ni pretexto alguno. Y desde el momento que existe un caso de conculcación de derechos de un ciudadano, de un español, debería levantarse España entera protestando de tal iniquidad.

De estos derechos naturales, anteriores á toda ley escrita que residen en el hombre, debió nacer la famosa sentencia del gran sabio griego Thales de Mileto, "nosce te ipsum", *conócete á tí mismo*. Ya desde aquella remota época de los grandes sabios y de los grandes esclavos, ya que esclavo entre otros fué Sócrates, como protesta por una parte á todos los poderes existentes en aquel tiempo y como grito de guerra dirigido al pueblo para que se desperezara y supiera defender su dignidad de hombre, de hechura de Dios, surgió aquella sentencia que llamaba al hombre á dignificarse á sí mismo, para que rompiera las cadenas de la esclavitud y rasgara el velo de su ignorancia.

Cese pues la rutina y la indiferencia en los hombres; todos debemos contribuir con nuestro grano de arena á la erección del grande edificio social de toda la humanidad, llamado Justicia; aun no estamos á la mitad del camino que debe seguir la humanidad para redimirse, para librarse de sus concupiscencias y de sus egoísmos. Aun hay hombres que se venden por un plato de judías, aun hay hombres que no comen para vivir sino que viven para comer como los rumiantes; y el fin del hombre no es el de igualarse con el cuadrúpedo sino el de dignificarse llegando á la perfección, que será el día que sepamos constituirnos verdaderamente en hermanos, por medio de la única religión: la religión del Amor.

CLARIN.

Amposta y Junio 1905.

## "La Sabiota"

He leído detenidamente *La Sabiota*, comedia en cuatro actos de D. Marcelino Domingo, y no puedo hacer menos que felicitarle con todo mi entusiasmo.

Literariamente, es obra superior; y de conceptos clarísimos. Las escenas se suceden unas á otras con toda naturalidad y cada vez mas interesantes, pues el tema, es la lucha de la ciencia contra el misterio; la verdad sublime contra la rutina torpe; el espíritu emancipado contra el instinto avasallador. El autor mueve el amor como germen en esta lucha, pero el amor puro, espontáneo... el amor!...

Sofía (*La Sabiota*) protagonista de la obra, aparece á mitad del primer acto como colegiala y va á pasar unos días en el seno de su hogar. Al principio es para el público algo esquiva, pues para ella todo está muerto; solo pertenece á los libros; para ella no hay mas que letras; fuera de aquí, ni goza por nada, ni siente por nadie. Su madre y el cura D. Sebastián, no alcanzan lo que vale, no ven el diamante; y en vez de enseñarle el mundo moral lleno de dulzura, quieren obligarla á que se case con uno, incapaz de hacer sentir. Ella se niega: ¡es natural, no ama!... pero desde la aparición de Salvador que es todo corazón y no menos talento, empieza á sentir, y acaba por querer con toda la fuerza de su alma. Va callando poco á poco el filósofo en su cerebro, y entra cantando el poeta en su corazón con el divino sentimiento del amor real. Aquella mujer que antes no sentía, que no lloraba, que no reía por nada, siente ya, y goza amando á Salvador. Su madre y el cura se oponen, pero *La Sabiota* es ya sensible y vence. ¡Ama: ya puede ser madre!...

... Los niños y niñas cantan y juegan; Salvador que es su maestro, les contempla con alegría y piensa en Sofía ¡espera, espera!... Sofía entra con toda la alegría... Las últimas palabras son estas: "*Querer y enseñar. Armonía sublime.*"

Salvador responde: "*Ciencia y amor, hermanadas, juntas, creencia eterna, religión verdad!*"

Así acaba la comedia; y yo para acabar también, diré que en el teatro faltan estas obras, al menos aprenderíamos.

Así se escribe, don Marcelino.

OSOR.

DIALOGO

**Ama al prójimo como á tí mismo**

¿De dónde vienes hija mia? De visitar los

templos, padre, y rezar á Dios; ¡que magnífico está todo, si lo viera... ¿cómo es que usted no va nunca allí? vería con que gusto y riqueza compiten todas los parroquias en adornar sus altares ¡cuanta luz, cuanto oro! que de esencias y fragancias despiden de los ricos sus ropajes! ¡cuantas joyas adornan sus vestidos! ¡deslumbrante tanto esplendor!!

—¿Sí angel mio? Pues mira, escucha bien lo que voy á decirte Aquel que encierran esas tumbas ornamentadas con tanto lujo, era pobre, muy pobre; si alguna vez color ó su rostro la ira, fué al ver la desigualdad social que existe entre los hombres, por esto dijo: hay de vosotros los que estais hartos; y esto otro: primero pasará un camello por el ojo de un alfiler, que un rico por las puertas del cielo; de modo, que demostraba con esto predilección y afecto á los humildes, á los necesitados, como tambien desprecio á los ricos; por lo tanto hija mia, él no apreciaría esas visitas que profanan su memoria; serían mas santos los actos de la Iglesia cuanto mas sencillos; mas laudables, cuanto menos ostentosos; figúrate tu el contraste que haría un mendigo al visitar esos templos el día este, ¿verdad que sería una nota discordante? y además, se apartarían con asco todos esos que van á lucir los atavíos de las grandes fiestas ó solemnidades, y te miran de reojo cuando has pasado por ver si vas ajustado á la moda; créelo; todo eso que tu has visto y que tanto te entusiasma, no significa otra cosa que ridiculizar la modestia de Cristo; además, para estar bien con Dios hija mia, no precisa visitar los templos, dirígete á él en espíritu desde donde gustes, porque El que te vé y escucha, tendrá en cuenta tus oraciones ó súplicas; si cometes algun yerro, procura enmendarlo con virtuosos actos; ama al prójimo que es tu hermano; haz todo el bien que puedas; si alguien te ofende, no le guardes rencor; procura estudiar y saber, porque cuanto mas talento alcances si este lo aprovechas en beneficio de tus semejantes, mas grato será á los ojos de Dios, y todos, absolutamente todos te deberán gratitud; no importa que te lo pagen con desdenes y se mofen los pequeños de espíritu, tu sigue adelante prodigando bienes cuanto puedas y si así lo haces, alcanzarás de seguro esta gloria con que sueñas; si alguna vez te desvías y cometes algun acto que esté reñido con la moral ó perjudique á alguien, no vayas no, á comunicarlo en secreto á un hombre, antes que ninguno de estos está tu padre como más interesado para sacarte en bien de lo que ocurrirte pueda, y antes que yo, está tu madre que te guiará con sus maternales consejos por el camino de redención.

—¿De modo que estos santos sacerdotes si fuera cierto lo que usted dice padre, no son necesarios para salvar las almas llevándolas por el camino que conduce á Dios?—No, y no; de ninguna manera, porque ellos bastante trabajo tienen con las suyas para que no se estravien; son hombres como somos los demás, y llevan los mismos defectos, sienten las mismas pasiones, hacen votos que no los cumplen porque esto sería vencer las grandes manifestaciones de la naturaleza y equivaldría tener el poder mismo de Dios, y ya ves que esto el pensarlo siquiera profana su santo nombre ¿que podemos nosotros, miserables gusanillos, para torcer sus designios?

—¿Los votos del claustro serán ineficaces tambien padre?

—Si, lo mismo, hasta es mas, perjudiciales, inmeritorios, un amor mal entendido, se encierra entre cuatro paredes para librarse, dicen, de las acechanzas del pasado, por huir las tentaciones de la carne; pues mira que si todos pensáramos tan bien como ellos y fuéramos tan egoistas, porque todos tenemos los mismos derechos, la criatura semajanza de Dios dentro de pocos años desaparecería de la faz de la tierra; y faltaríamos á aquello de: "creced y multiplicaos"; á lo de ganarás el pan con el sudor de tu

rostro, y despues; para considerar la honradez, es preciso ponerla á prueba; el huir de ella es cobardía y poca confianza en vencer, además la virtud es necesario que se demuestre para dar ejemplo á los demás y estimularles al bien, en fin, hija mia, hay tal galimatías á copia de tan amaños en esta religión que si su mismo fundador viera del modo que la rigen, no solamente no la conocería sino que creería que es la misma que él tanto abominó, quitando los símbolos, la misma.

José Alemany.

## Ventajas de la instrucción

Es una verdad innegable que por cada escuela que se abre se cierra un presidio; pero tambien lo es que para que las escuelas den óptimos frutos, los maestros han de ser retribuidos con una asignación decente y las escuelas han de reunir las condiciones higiénicas y pedagógicas necesarias. Así lo han comprendido las naciones que marchan á la cabeza de la civilización. Compárense los sueldos que los maestros alemanes, suecos, suizos, franceses italianos é ingleses disfrutan, con el que cobran los españoles y se verá la gran diferencia que se observa. Examinense los presupuestos de instrucción pública de las citadas naciones y se verá la enorme diferencia que hay entre el de nuestra amada patria y el de los citados estados. Pues si pasamos á comparar los locales-escuelas el rubor debe colorar nuestras mejillas.

Me decía un amigo mio que ha recorrido bastantes poblaciones de las repúblicas helvética y francesa, que el palacio más grande que se ve en la mayoría de las localidades de dichos países, por insignificantes que sean, es la escuela. Todo está allí previsto; luz, ventilación, agua abundante, jardines espaciosos, biblioteca, calefacción necesaria y material de todas clases bueno y abundante. Así es que la estancia á los niños en tales locales, se les hace hasta agradable.

Veamos en nuestra España lo que sucede; la mayor parte de los locales-escuelas ni siquiera para almacenar granos aprovechan y han de servir por necesidad para almacenar tiernas criaturas.

Quien es el causante de tal aberración? Mucha culpa tienen los gobiernos que se hallan al frente de esta desventurada nación; pero la tienen aun mas los Ayuntamientos que rigen los pueblos.

Parece mentira que no tengamos presente á todas horas la terrible lección que nos dieron los yanquis en el año 1898 con bien poca razón, por parte de ellos; pero consumado quedó el hecho, sin que nación ninguna protestara de tan inaudito atropello.

No sucedió así con la Francia republicana hoy, imperio en el año 1870. Llenos de vanidad los franceses declararon la guerra á los alemanes, y en la capital, Paris, gritaban como energúmenos á Berlín á Berlín.

Entablose la lucha y en muy pocas batallas quedaron destrozados los ejércitos franceses: en tales términos que en la de Sedán, que fué decisiva, cayó prisionero hasta el mismo emperador Napoleón III, el cual murió al poco tiempo de vergüenza y sentimiento.

Hechas las paces tuvieron que abonar los franceses á los alemanes cinco mil millones de francos de indemnización por gastos de guerra, perdieron dos provincias la Alsacia y la Lorena, y sufrieron la afrenta de que dieran un paseo militar las tropas alemanas, cruzando todo Paris.

¿A que se debió victoria tan decisiva? Mucha parte de ella á la instrucción sólida que el Maestro alemán había inculcado en aquellos valientes guerreros. Se dijo en aquella época

con muchos visos de verdad, que hasta el último soldado sabia leer y escribir y todos llevaban consigo un plano de Francia que comprendía hasta sus más mínimos detalles.

Trocose el imperio en República y en 35 años que han transcurrido, todo su afán ha sido propagar la instrucción y proteger la agricultura; y hoy es una de las naciones de primer orden no solo de Europa sino del mundo.

VARI.

## Sindicato de riegos de los Prados

Sesión del 30 de Mayo

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se dá cuenta de haberse remitido la instancia al Ministerio de Agricultura oponiéndose á la pretensión de la Sociedad Canal de Urgel de derivar más caudal de agua del rio Segre, afluente del Ebro, de que se habla en la sesión anterior.

Igualmente se dió cuenta de haber dirigido la presidencia una comunicación á la Gerencia de la Real Compañía de Canalización del Ebro, respecto á la avería del Canal de Alimentación, en cumplimiento á lo acordado en la sesión ordinaria del 15 del mes actual.

Asi mismo se dió cuenta del oficio dirigido al Jefe de Administración de la citada Compañía en fecha 24 de los corrientes al objeto de pedirle datos ciertos del rumor esparcido en ésta por un Patrón de Laud de Tivenys que en el dique de Cherta había socavado el rio su cimentación y de la contestación que dió al siguiente día dicha Jefatura negando que existiera el daño que indicó el mencionado Patrón.

Se da cuenta de haberse suspendido esta semana los trabajos de profundización de desagüe, por haber ido los peones á trabajar en los planteles.

Se acordó dar la segunda prórroga de cobranza voluntaria del reparto provisional hasta el 15 de Junio próximo.

Fueron acordados por la Junta los siguientes pagos: á los peones 122'50 pesetas por jornales invertidos en profundizar desagües en la tercera y cuarta semana de este mes, á los dalleros y broceros la presente quincena por los jornales devengados en las limpieas de dalla de verano, á los regadores, los haberes devengados en la propia quincena y á los empleados los haberes del mes actual.

## NOTICIAS

Desde este número, empieza la publicación semanal de este periódico.

Obrando en poder de la Junta organizadora del Círculo Fraternidad Republicana, los estatutos porque ha de regirse esta sociedad, convoca Junta general para el domingo 18 á fin de constituir la Junta Definitiva.

Puede darse por terminado el trabajo de plantar arroz; excepto estos tres días últimos que ha llovido, los restantes, han sido suficientemente buenos, notándose la ausencia del viento Norte que en anteriores años era el azote de tal gramínea.

Ha sido nombrado fiscal de este término municipal, nuestro particular amigo D. Arturo Sagramistá Pedrell.

### Para el Ayuntamiento

Con el buen deseo manifestado siempre en las columnas de este periódico de que nuestro Ayuntamiento se coloque por sus buenos actos á la altura de su cometido, venimos hoy á pe-

dirle con motivo de hallarse próxima la fiesta mayor de esta villa, que al objeto de realzar dicha fiesta, podría otorgar premios á la *virtud*, al *trabajo* y á la *aplicación*. Por ejemplo: Premio á la *Virtud*.—A la viuda pobre que con mas hijos y menos elementos de vida y con mas pundonor, haya sabido alimentarlos y educarlos. Premio al *Trabajo*.—Al hijo ó hermano que con menos medios de vida y con mas probidad, haya procurado no faltara el pan á sus padres ó hermanos. Esos premios deberían ser en metálico. Premio de *Aplicación*.—Podrían establecerse dos premios, *primero* y *segundo*; que nos atrevemos indicar deberían ser medallas de oro y plata para el primero y segundo alumno y alumna de cada escuela pública de esta población, que hubieren dado durante el transcurrido año, mayores pruebas de aplicación.

Caso de tomarse en consideración lo expuesto, las medallas debieran ostentar á nuestro humilde entender, en su anverso una *Matrona* que que simbolizara la *Enseñanza* y al pié de la misma el siguiente lema: "*Fiat lux*", y en el reverso "*El Ayuntamiento de la Villa de Amposta 15 Agosto 1905.*"

Nos dolería muy mucho que por partir de este periódico la idea emitida, no quisiera emular el Ayuntamiento tan digno y honroso propósito.

A la hora que escribimos estas líneas, no sabemos si la Junta del "*Casino Ampostino*", se habrá decidido á contratar la compañía de zarzuela que actua en el Principal de Tortosa, y si no lo ha hecho, obedecerá á la falta que cometi6 la compañía de no avisar con la debida anticipación la suspensión de la función el *Ju6ves* último, dandose el sensible espectáculo de estar esperando las familias de los s6cios hasta las 22 á los señores artistas.

El día 20 del corriente mes, se celebrará la subasta de 17 censos que gravan una finca rústica sita en el término municipal de Amposta. El acto tendrá lugar en el despacho del notario de Barcelona, D. Carlos Soldevila, Puerta del Angel, núm. 19, 1.º

La Diputación hace público el acuerdo adoptado para practicar obras de construcción del puente de "*Mianes*", y ponton denominado del "*Llor6n*", en la carretera de Amposta á Vinallop.

El propio Cuerpo provincial anuncia que en los días 15, 16, 17, 19, 20, 21, 23, 26, 27 y 28 del actual, se satisfarán los haberes devengados en el primer trimestre del corriente año á las amas de lactancia y pensionadas de las Casas de Beneficencia de Tarragona y Tortosa.

Tenemos entendido, que trata de establecerse un servicio de capotaje entre Tortosa y Barcelona, para el transporte de mercancías. La tarifa de los fletes, será mucho más económica, que la establecida de las líneas de ferro-carriles.

Comunican de Roma, que el Papa ha recibido 30.000 pesetas de la reina D.ª Cristina para celebrar misas en acción de gracias por haberse salvado su hijo, del atentado de París.

La misma señora ha regalado otra importante cantidad para la construcción de un altar, también en acción de gracias.

Todo sea por Dios, y los que por hambre se ven obligados á emigrar pueden quedar satisfechos de una Señora tan española, tan altruista y tan cat6lica.

Para aviso de los incautos, prevención de tantos infelices que diariamente abandonan nuestra región y otras de las península en busca de suerte mejor que la que aquí les aguarda con las múltiples gabelas que como fosa abrumadora pesan sobre el agricultor para desengaño de todos, ahí va un recorte de un periódico del Brasil, el "*Diario de la Mancha*", que bien

pobre ideal del porvenir que allí espera á los emigrantes españoles:

"Los infelices, deportados por el Gobierno á los pestilentes parajes de territorio del Arce—dice—son víctimas de vergonzosa afrenta; al llegar allí son ignominiosamente vendidos por el encargado de procurarles trabajo en los terrenos dedicados á recolección de caucho.

Los compradores se disputan la mercancía que se cotiza de 50 á 100 pesetas por cabeza como si se tratara de cerdos.

Ochenta pobres viejos, entre los cuales se hallaban algunos europeos, no obteniendo cotización en el nuevo mercado de carne humana, por haber sido considerados inútiles para el penoso trabajo en aquellos hospitalarios parajes fueron abandonados en despoblado, donde murieron de hambre."

Leemos en una revista de ferrocarriles:

"la primera concesión de este ferrocarril, cuya subasta esta anunciada para el 21 de Agosto próximo, data nada menos que de 23 años, y acaso sea preciso esperar toda via más tiempo para ver realizada la línea si, desgraciadamente, no se presentase postor y hubiera necesidad de celebrar una segunda subasta después de gastar algunos meses en la obligación de expedienteo.

Dos son las líneas previsias, á partir de Alcañiz y en di litoral: ésta de Puebla de Hajar á Tortosa ó sad Carlos de la Rápita, por Alcañiz, y la incluida en el plan de ferro-carriles secundarios, con garantía de interes por el Estado, de Alcañiz á Vinaroz.

Desde luego se comprende será la preferida la de Puebla de Hajar á Tortosa, no sol6 por ser el ancho normal, sino por haber ya una sección construida y en explotación, además de otras importantes obras realizadas.

La línea incluida en el plan de ferrocarriles secundarios tiene mayor longitud que la que se va á subastar, es de via estrecha y concurren en ella otras circunstancias que indudablemente imposibilitan su realización, al menos por su largo tiempo.

Así, pues, no puede ejercer influencia en el sentido de retraer á los postores que piensen acudir á la subasta de la concesión de Zaragoza al Mediterráneo."

—En Nueva York el Ciub de los trece prosigue en su campaña contra la superstición.

Al efecto, ha organizado una comida solemne para el día 13 de Junio que se celebrara en Filadelfia.

Los invitados serán recibidos por un comité compuesto de trece individuos. En el comedor no, habrá más que trece mesas y cada una de éstas tendrá la forma de un ataúd. Entre los cubiertos se pondrán *Bouquets* de siemprevivas.

En las paredes se colocarán plafones representando calaveras con esta inscripción. ¡Oh muerte yo te saludo!

Los convidados pasarán por debajo de una escala antes de sentarse, y en el momento de ponerse en la mesa el presidente romperá un espejo.

Durante la comida, una orquesta amenizará con marchas funebres el acto.

### Ferrocarriles del Norte

Según nos informan, la dirección de esta Compañía, ha dispuesto que los trenes de mensajerías n.º 1702 y 1707 que salen uno de Tortosa á las 6'56 horas para llegar á Tarragona á las 10'36, y el otro de Tarragona á las 17'18 para llegar á Tortosa á las 20'37, amplíen, los dos sus servicios de viajeros admitiéndolos en tercera desde y hasta Benicarl6.

Fuimos los primeros en protestar de tan absurda supresión y hoy como entonces hemos de insistir en lo que detalladamente indicábamos, sobre el particular en nuestros números del último mes de mayo.

Para que esta comarca tenga solo un regular servicio de trenes, es preciso que (además de los Exprés regular, Correo exprés, Correo y Mixto regular) de los tres de Mensajerías, el que sale de Tarragona á las 7'39 horas: llega á Tortosa cerca de las 11, salga á las 6 para poder llegar á Tortosa una hora y media antes; dando con ello tiempo á los viajeros para despachar por la mañana los asuntos que puedan traerles á Tortosa; que los dos restantes completen su servicio de Castell6n á Tarragona y viceversa; y que en el de Mercancías que sale de Castell6n á las 9'45 para llegar á Tortosa, con viajeros, á las 18'40 se facilitara pasaje de 3.ª, al menos, también desde Tortosa á Taragona; pues es escandaloso que los viajeros con destino á Amposta, Ampolla, Ametlla, Hospitalet, Cambrils, Salou y Tarragona que no puedan alcanzar el Correo exprés que sale de Tortosa á las 16'05 se vean obligados á esperar el mixto regular que sale las 2'27 (madrugada).

Señores de la Compañía, no basta que hayan vuelto ustedes de su último horror; es preciso que enmienden el que cometieron anteriormente; lo exigen las necesidades de la vida de una extensa comarca que proporciona á la Compañía muy buenos rendimientos.

En la conferencia dominical dada por el doctor Martínez Vargas en la Escuela Moderna desarroll6 un tema científico de oportunidad: "*Preservación del paludismo*". Sirviéndose de una lámina del doctor Verdes Montenegro que pone de manifiesto los efectos de tan terrible enfermedad, el conferenciante expuso que habiendo entrado en la estación en que muchas familias hacen una excursión veraniega, conviene saber evitar la infección palúdica, la que, si individualmente considerada puede parecer mansa, se calcula que en España causa anualmente 800.000 enfermos con 5.000 defunciones, con el triste cortejo de penas y pérdidas materiales; todo lo cual puede evitarse fácilmente. Hasta ahora se había creído que la enfermedad se adquiría respirando las emanaciones pantanosas ó palúdicas, y de ahí el nombre de *malaria* (aire malo), y que evitando su respiración por la mañana, por la tarde ó en tales ó cuales circunstancias se evitaba el contagio; pero modernos experimentos han demostrado que el agente infectador es el mosquito, que trasmite el microbio, contra el cual no hay más medio de defensa que sanear los terrenos, desecar los pantanos, y en las aguas que no puedan evitarse y donde haya los depósitos de huevos y larvas del insecto destruirlo echando petróleo, que extingue radicalmente sus gérmenes. Es necesario, además, evitar las picaduras, preservándose con velos, con guantes ó cubriendo el lecho con mosquiteras, despreciando la burla de los ignorantes, á quienes se puede replicar que la extinción del mosquito ha saneado la isla de Cuba, donde solo por eso ha disminuído la mortalidad de una manera asombrosa.

Logroño.—Ha ocurrido un caso que califican aquí de milagro. Una jóven de 20 años, desahuciada por los médicos del Hospital de la Princesa, de Madrid, parálitica y con un tumor en el vientre, llevaba cuatro meses en el Hospital de Santo Domingo de la Calzada en Logroño; se levant6, visti6se y con paso firme fué al oratorio, dejando atónicas á las hermanas de la Caridad, desapareciendo el tumor y la parálisis.

Ridios si vieran esto en mi pueblo.

### Historich

Digué Gándara á Carles V en Tournais. Havent de parlar de cert assumpto de importancia, Senyor, puch parlarvos en franc6s, en alemany: en inglés ó italiá, pero preferesch á totas aquestas, la llengua catalana com á més filos6fica, més rica, més breu y més enérgica,

Joan Bta. Font.

# AVISO

En la sastrería de la Tijera de Oro, de Fernando Colomé, Puente Piedra 1 y San Roque 2, se han recibido los géneros propios para la presente temporada de verano; gran surtido en trajes de color, última novedad y buen gusto. Gran surtido en pantalonería y toda clase de géneros negros y azules, de las mejores fábricas de Sabadell.

Precios sumamente reducidos; prontitud en los encargos y esmerada confección.

Trajes exclusivamente a medida.

Sastrería la **Tijera de Oro**.—TORTOSA.

## LA MEJOR PIRGA BIZCOCHO LOPEZ

PURGANTE SUAVE

De Venta: En todas las farmacias y droguerías.

Depósito general para esta comarca.

Farmacia de Jacinto Ferré Gisbert.

San Juan, 23.—Amposta.

## Sastrería la 'Ampostina'

En este taller se confeccionan toda clase de prendas de vestir a precios baratísimos. También se encarga de proporcionar géneros a precios de fábrica.

SE GARANTIZA EL CORTE

ELEGANCIA PERFECCIÓN

Calle Mayor, esquina San Roque

## TALLER Y ALMACEN de Ebanistería RAMÓN RICO

Camas, cómodas, lavabos, etc.

Especialidad en la construcción, por encargo, de todo lo concerniente al extenso ramo de ebanistería.

Moncada, 11.—TORTOSA

## Vda. de E. Falcó é Hijos

TORTOSA 2, P. de la Constitución 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta é industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas. Todo a precios incómpetibles. Pídose catálogo que se adjuntará gratis.

## EL FENIX AGRICOLA

Sociedad de seguros mutuos á prima fija, fundada en 1901, contra el pedrisco y el incendio de cosechas; la muerte é inutilización, accidentes y robo del ganado. Seguro especial de cerdos.

Todo siniestro es pagado antes de los SESENTA DIAS de su acaecimiento en el ramo de ganado y de su peritaje en el de cosechas.

El pago de las primas puede efectuarse DESPUES DE LA RECOLECCIÓN.

Todos los seguros de Cataluña se tramitan y resuelven en la Sucursal de Barcelona.

Capital asegurado hasta 31 Diciembre de 1904, 7.590.870.70.

Siniestros pagados hasta igual fecha, 45.241.50.

Direccn: Los Madrazo, 20.—Madrid.

Sucursal de Cataluña y Baleares: Merced, 3, entresuelo, Barcelona.

Agente en la G.tera, don Agustia Soler.

En Tortosa y Amposta, don Juan Estéve.

## A. TORT NICOLAU

MÉDICO CIRUJANO

Consulta gratuita

de 9 á 10 de la mañana

MERCADERES, 4, 2.º—TORTOSA

## Agencia de transportes

Desde la Estación de Amposta á la población y viceversa

SERVICIO PARA VIAJEROS

Carruajes especiales para donde convenga

## JUAN RIPOLLÉS Y COMPAÑIA

AMPOSTA

## Dentaduras artificiales

Se colocan á domicilio desde una pieza

No se cobran hasta después de probadas

SE GARANTIZA EL MATERIAL

PRECIOS MUY ECONÓMICOS

Representante en Amposta

## V. PLÁ, —(PRACTICANTE.)

## La Perfección

MODERNA FÁBRICA DE GASOSAS Y SIFONES

Montada con los últimos adelantos de esta industria.

Depósito de cerveza de la acreditada fábrica E. Petry S. C. (Antes Moritz.)

J. REBULL P.

AMPOSTA

## ¡¡Por fin llegó!!

Herpese, arna, tina y en general toda clase de enfermedades infecciosas ó parasitarias de la piel, se curan rápidamente usando la pomada **Bonicó alvación** marca registrada.

¡¡Enfermo!! usa esta pomada y te convencerás de sus excelentes resultados.

De venta en todas las farmacias y droguerías bien surtidas

Depósito:—Farmacia Monner, Calle Den Carbó.—TORTOSA

Fábrica de baldosas hidráulicas Y DEPÓSITOS DE MATERIAL DE CONSTRUCCION Portland, Cemento de todas clases y Cal Hidráulica

## de ANTONIO DOMINGO Y C. A

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas todos tamaños y demás objetos en su clase. Se reciben encargos de baldosas de todos dibujos.

No comprar antes de visitar esta casa Precios sin competencia.

San Blas, núm. 15.—Tortosa.

## La Reusense COMESTIBLES

## Sugrañes AMPOSTA

## Gran sastrería "El Progreso,"

ALTAS NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLEROS

Prontitud, esmero y economía

Calle Den Carbó, núm. 7.—TORTOSA

## GUANO COMPLETE BRISTER

Primeras materias para la fabricación de abonos

VICENTE MORALES

Despacho: Colón, 15, bajo.—Valencia.

Graduaciones garantizadas.

## Chocolate con Leche

ÚLTIMA CREACIÓN

de la casa

## JAIMÉ BOIX

Es el desayuno más rico, nutritivo y práctico.—Pureza garantida.

Precio 6 y 8 reales libra

DE VENTA en las tiendas de comestibles, Genaro Torren y C. Muñoz. Amposta

## LA PRESERVATRICE

La más antigua de las compañías francesas contra accidentes.

Autorizada por R. O. de 15 de Abril 1901, de conformidad con la ley 30 de Enero de 1900, acerca de los accidentes del trabajo.

Domicilio social: En su hotel, 18, Rue de Londres, PARIS.

Capital social: 5 millones de francos.

Seguros individuales, colectivos, de carros, coches, caballerías y accidentes de tercero á primas reducidas.

Agente general de Tarragona, Reus, Tortosa y sus respectivas comarcas:

JUAN ESTEVE, Tortosa